

Marc 10, 35- 52 Chiasme °

Module Bartimée\Adultes

° Chiasme : figure de style appelée chiasme (du grec khiasmos disposition en croix).

Observer la structure de ce récit ci-dessous.

Remarquer les termes qui se renvoient les uns aux autres, en ordre inverse entourant un texte central, en vert.

Que pouvez-vous dire sur le sens que cela produit ?

35 Alors, Jacques et Jean, les fils de Zébédée, s'approchent de Jésus et lui disent :

« **Maître**, ce que nous allons te demander, nous voudrions que tu le fasses pour nous. »

36 Il leur dit : « **Que voulez-vous que je fasse pour vous ?** »

37 Ils lui répondirent : « **Donne-nous de siéger, l'un à ta droite et l'autre à ta gauche, dans ta gloire.** »

38 Jésus leur dit : « Vous ne savez pas ce que vous demandez.

Pouvez-vous boire la coupe que je vais boire, être baptisé du baptême dans lequel je vais être plongé ? »

39 Ils lui dirent : « Nous le pouvons. » Jésus leur dit : « La coupe que je vais boire, vous la boirez ;

et vous serez baptisés du baptême dans lequel je vais être plongé.

40 Quant à siéger à ma droite ou à ma gauche, ce n'est pas à moi de l'accorder ; il y a ceux pour qui cela est préparé. »

41 Les dix autres, qui avaient entendu, se mirent à s'indigner contre Jacques et Jean.

42 Jésus les appela et leur dit : « Vous le savez : ceux que l'on regarde comme chefs des nations les commandent en maîtres

;

les grands leur font sentir leur pouvoir.

43 Parmi vous, il ne doit pas en être ainsi. Celui qui veut devenir grand parmi vous sera votre serviteur.

44 Celui qui veut être parmi vous le premier sera l'esclave de tous ;

45 car le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi, mais pour servir, et donner sa vie en rançon pour la multitude. »

46 Jésus et ses disciples arrivent à Jéricho. Et tandis que Jésus sortait de Jéricho avec ses disciples et une foule nombreuse, le fils de Timée, Bartimée, **un aveugle qui mendiait, était assis au bord du chemin.**

47 Quand il entendit que c'était Jésus de Nazareth, il se mit à crier : « Fils de David, Jésus, prends pitié de moi ! »

48 Beaucoup de gens le rabrouaient pour le faire taire, mais il criait de plus belle : « Fils de David, prends pitié de moi ! »

49 Jésus s'arrête et dit : « Appelez-le. » On appelle donc l'aveugle, et on lui dit : « Confiance, lève-toi ; il t'appelle. »

50 L'aveugle jeta son manteau, bondit et courut vers Jésus.

51 Prenant la parole, Jésus lui dit : « **Que veux-tu que je fasse pour toi ?** »

L'aveugle lui dit : « **Rabbouni**, que je retrouve la vue ! »

52 Et Jésus lui dit : « Va, ta foi t'a sauvé. » Aussitôt l'homme retrouva la vue, et il suivait Jésus sur le chemin.

Analyse

On assiste à deux développements opposés.

Assis au bord du chemin, Bartimée est invité à se lever et se met à marcher vers Jésus, puis se met à le suivre.

Au contraire, les fils de Zébédée font partie du groupe qui suit Jésus sur le chemin, mais ils rêvent d'être « assis » dans la gloire.

De ce constat, il ressort que le narrateur a voulu mettre en opposition, d'un côté la mise en route à la suite de Jésus de celui qui auparavant était statique au bord du chemin, de l'autre, l'erreur des disciples qui suivent matériellement Jésus mais sont encore loin d'entrer dans son cheminement.

Ces deux récits (les fils de Zébédée et Bartimée) entourent un discours central (10, 42-45 **en vert**) qui les éclaire.

Jacques et Jean y apprennent en effet qu'être disciple de Jésus ne signifie pas se préparer un trône où l'on va pouvoir s'asseoir pour régner car « **Celui qui veut devenir grand parmi vous sera votre serviteur** » ... et « **le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi** ».

L'attitude de Jésus est différente de celle des grands de ce monde, ceux qui veulent être ses disciples doivent donc suivre le chemin de Jésus, non la façon d'agir des chefs des nations.

Sachant qu'en utilisant le titre de « Fils de l'homme », Jésus renvoie à la passion et à la croix, on peut comprendre que les fils de Zébédée sont invités à suivre le chemin jusqu'au bout sans se réserver un trône, mais en se préparant à boire à la coupe de la croix.

En revanche Bartimée, a d'abord appelé Jésus « Fils de David » (deux fois), un titre messianique qui situe Jésus comme Messie dans la lignée de David. Ensuite il l'appelle maître montrant qu'il est prêt à recevoir de lui un enseignement. De fait immédiatement après, il se mettra à la suite du maître, comme un véritable disciple qui a compris que le titre de « Fils de David » doit être corrigé par celui de « Fils de l'homme ». Jésus ne sera pas en effet un messie triomphant et immortel, mais celui qui va mourir sur la croix.

« Guide de lecture du Nouveau Testament » sous la direction de Pierre Debergé et Jacques Nieuviarts p 249